

XVIII Encuentro de Derechos Humanos

# CIUDADANOS CONMEMORIA

A 20 años del Informe Final de la CVR



DEL 28 DE AGOSTO AL 01 DE SEPTIEMBRE

## Antesala de la semana del Encuentro

**Martes 22 de agosto**

📍 **Café Cultural de EE.GG.LL.**

4:00 p.m.

### **Conversatorio Voces en Acción: Presentación de trabajos premiados en Argumentación e Investigación Académica sobre memorias y el Conflicto Armado Interno a 20 años del Informe Final de la CVR.**

En el marco del presente evento se expondrán algunos trabajos destacados de las asignaturas Argumentación e Investigación Académica, realizados por estudiantes de EEGGLL y que abordan temas asociados al Conflicto Armado Interno. De ese modo, se contribuye a la difusión e intercambio de hallazgos académicos con impacto en la construcción de memorias y ciudadanía. El conversatorio está dirigido a un público general, así como a estudiantes de Investigación Académica y Argumentación que quieran conocer los trabajos destacados de estudiantes egresados de ambos cursos.

**Modera:** **Lía Ramírez Caparo**, Jefa de Práctica del curso de Investigación Académica

- **Viviana Rodríguez**, estudiante sobresaliente del curso de Investigación Académica
- **Alexa Yanac**, estudiante sobresaliente del curso de Investigación Académica
- **Alexandra Fernández**, estudiante sobresaliente del curso de Argumentación

**Jueves 24 de agosto**

📍 **Sala de conferencias de EE.GG.LL.**

6:00 p.m.

### **El Conflicto Armado Interno, CVR y su abordaje desde la docencia universitaria**

En el conversatorio se presentarán experiencias de docentes que abordan en sus asignaturas temas asociados al Conflicto Armado Interno. Las y los profesores invitados dialogarán sobre los desafíos y buenas prácticas para la enseñanza del CAI con nuevas generaciones y a 20 años de la entrega del Informe Final de la CVR. En ese sentido, la mesa se focalizará en reflexionar sobre las alternativas y enfoques considerados en el proceso de memoria y reconciliación desde el rol de las Universidades y la docencia.

**Modera:** **Iris Jave**, investigadora del IDEHPUCP.

- **Gisela Hurtado**, Historiadora de la PUCP y docente en EE.GG.LL.
- **Bernardo Cáceres**, Magister en Comunicaciones por la PUCP y docente en EE.GG.LL.
- **Gonzalo Gamio**, Doctor en Filosofía por la Universidad Pontificia de Comillas y docente en EE.GG.LL.
- **Paola Polo**, Doctora y licenciada en Teología por la Universidad de Deusto (España) y docente en EE.GG.LL.

## Ceremonia de Inauguración

4:45 p.m.

### Acción teatral del Grupo Cultural Yuyachkani

Un pueblo de mujeres y hombres que resiste, que lucha con el corazón y el alma. Al compás de una tropa de Ayarachis, ingresa en desfile un Pueblo Andino de Pájaros que danza. Cuando la comunidad está quieta, aparece un personaje antagonista, se opone a los pájaros, desarma la comunidad. Toma el control. La comunidad reacciona, rodeándolo, y el colibrí con la fuerza de la comunidad logra vencerlo con flores en sus manos. El personaje del caos se retira vencido. Ingresan personajes que buscan sensibilizar sobre nuestra memoria reciente: Alfonso Cánepa, dirigente campesino de "Adiós Ayacucho". La Mujer de la bolsa, la Viuda de Policía, la Mujer Asháninca, la Mujer de Rojo con las denuncias escritas en su ropa de las esterilizaciones forzadas de "Sin Título Técnica Mixta", el soldado desconocido de "Discurso de Promoción". Vienen escoltados por una comparsa de Mujeres Búhos. Y una banda orquesta popular va tocando una música ceremonial.

5:10 p.m.

### Ceremonia protocolar

**Modera:** Carlos Cornejo, periodista.

- **Carlos Garatea**, rector de la PUCP.
- **Elizabeth Salmón**, directora ejecutiva del IDEHPUCP.
- **Salomón Lerner Febres**, presidente emérito del IDEHPUCP.

5:30 p.m.

### Reconocimiento a los "Custodias de la memoria"

- Lugar de la Memoria, la Tolerancia y la Inclusión Social (Lima): **Manuel Burga**, director.
- Museo de la Memoria "Para que no se repita", Anfasep (Ayacucho): **Adelina García**, presidenta.
- Lugar de la memoria Yalpana Wasi (Huancayo): **Liz Mariño Obregón**, coordinadora.
- Casa de la Memoria de la Asociación Nuevo Amanecer - ANFADET (Huachipa, Lima): **Luyeva Yangali**, directora.

6:00 p.m.

### Conferencia Magistral a cargo de Salomón Lerner Febres, ex presidente de la CVR y presidente emérito del IDEHPUCP

La conferencia reflexionará sobre la importancia del ejercicio de búsqueda y exposición de la verdad en Perú en el contexto de la transición y resaltará la relación entre lo expuesto por la CVR y el derrotero seguido por la democracia en el país después de la transición política del año 2001.

**4:00 a  
5:30 p.m.****Conversatorio: La búsqueda de la verdad 20 años después. Un diálogo con los comisionados de la CVR**

El diálogo entre los exmiembros de la CVR girará en torno de temas como la experiencia de la búsqueda de la verdad, la forma como los miembros de la CVR se plantearon su trabajo y el significado que tenía para ellos, los problemas que afrontó la CVR, su relación con el conjunto de la sociedad, y en particular las víctimas, los descubrimientos personales o grupales que hicieron durante el trabajo, y su lectura de la recepción y destino que ha tenido el trabajo de la CVR hasta el presente.

**Modera:** Carlos Cornejo, periodista.

- **Salomón Lerner Febres**, presidente emérito del IDEHPUCP.
- **Rolando Ames**, politólogo y docente PUCP.
- **Sofía Macher**, socióloga e investigadora.
- **Beatriz Alva**, abogada y consultora.
- **Alberto Morote**, ingeniero y docente universitario.
- **Gastón Garatea**, sacerdote peruano de los Sagrados Corazones.

**6:00 a  
7:30 p.m.****Mesa de balance sociopolítico: A dos décadas del Informe Final de la CVR**

En el Informe Final, la CVR señaló fracturas y vacíos de dimensión estructural que hicieron posible el conflicto y las numerosas violaciones de derechos humanos. En esta mesa se explora algunas instancias críticas para el desarrollo del conflicto como el diseño jurídico/jurisdiccional del país, el sistema de educación escolar, las sociedades políticas regionales y las concepciones y prácticas del Estado en su relación con la sociedad. Un horizonte de interrogación es la evolución (o involución) que se ha seguido en esos espacios, en qué medida se han transformado, o no, como respuesta a lo documentado por la CVR, y cuál es la relación actual entre esas instancias y la situación política y humanitaria actual. La interrogación sobre cambios o permanencias no se ciñe exclusivamente al “cumplimiento de recomendaciones” de la CVR sino que se refiere en general a cuánto se ha transformado el país respecto de aquel que experimentó el conflicto armado interno.

**Modera:** Félix Reátegui, asesor del IDEHPUCP.

- **Elizabeth Salmón**, directora ejecutiva del IDEHPUCP: El marco jurídico y/o judicial.
- **Francesca Uccelli**, investigadora del IEP: El sistema de educación escolar y la escuela rural.
- **María Isabel Remy**, investigadora del IEP: El tejido político en escenarios de posguerra.
- **Oscar Espinosa**, doctor en antropología y docente PUCP: Secuelas sociopolíticas en estructuras políticas o de gobernanza comunal en la región amazónica.

 **Jardín en el tontódromo**

12:00 a  
2:00 p.m.

**Actividad de intervención del equipo de voluntarios del IDEHPUCP**

 **Tambo Actoral – Al lado del Pabellón Z**

12:00 a  
2:00 p.m.

**Obra teatral “Rebeliones” dirigida por Ana Correa y con la actuación de alumnos de FARES PUCP**

Rebeliones es una conferencia escénica donde diez estudiantes de teatro, reflexionan sobre las rebeliones anticoloniales que han sucedido históricamente en el país, incluyendo las personales. A través de las distintas materialidades como: la papa, la sal y la hoja de coca; se van develando las brechas sociales, la explotación de territorios y la lucha por sobrevivir en un país como el nuestro.

A lo largo de la obra, el grupo construye un discurso diferente sobre la realidad, utilizando no solo la palabra, sino también la música, la danza tradicional, objetos de memoria, el trabajo coral, el video y el antimural. De ese modo, ensayan preguntas y nuevos puntos de vista en el deseo de un mundo más justo.

 **Sala UNO - Biblioteca CIA**

12:00 a  
1:15 p.m.

**Conversatorio sobre posconflicto y nuevas generaciones: ¿cómo se lee el Informe Final de la CVR de cara a los problemas que afectan a las y los jóvenes hoy?**

El Informe Final de la CVR describe y analiza fallas estructurales del Estado y la sociedad peruana de fines del siglo XX y sugiere rutas para encaminar la democracia recuperada al iniciar el siglo XXI. A la vista de la profunda crisis actual, se reflexionará sobre qué significan los mensajes de la CVR para los jóvenes en la actualidad considerando preguntas como las siguientes: ¿se encuentra hoy en el informe un conocimiento estrictamente histórico o un discurso que habla del momento presente? ¿qué aspectos del informe final son considerados como los más vigentes para la sociedad peruana de hoy? ¿cuáles de los problemas que ahí se describen pueden ser leídos por los jóvenes como referidos a su experiencia cotidiana? El horizonte democrático, republicano y humanitario que plantea la CVR, ¿es reconocido como un lenguaje público válido y vigente por los jóvenes actualmente?

**Modera:** **Mario Cépeda**, antropólogo y docente PUCP.

- **Julissa Hoffmeister García**, miembro de Jóvenes Constructores de Paz (Ayacucho).
- **Jennifer Tello**, Secretaria de Género de la FEPUC.
- **Micaela Távara**, miembro del colectivo Trenzar.
- **Lu Ramos Condori**, Estudiante de Antropología en la UNMSM y Consejero de la FCCSS - UNMSM

## Sala de grados de la Facultad de Ciencias Sociales

12:00 a  
1:30 p.m.

### **Mesa de discusión: a 20 años del Informe Final de la CVR: reflexiones de científicas/os sociales**

La Facultad de Ciencias Sociales de la PUCP organiza este evento académico con el fin de aportar a la visibilización y difusión de reflexiones en torno a la importancia del informe de la CVR y al período del posconflicto. En este espacio participarán docentes y colaboradores de nuestra facultad que tuvieron participación en el proceso de elaboración del informe, en su divulgación, así como en el análisis de sus alcances y limitaciones.

**Inauguración:** **Carlos Aramburú**, decano de la Facultad de Ciencias Sociales

- **Rolando Ames**, politólogo y docente PUCP: El mecanismo de la comisión de la verdad, lo institucional y lo político.
- **David Sulmont**, sociólogo, doctor en ciencia política y gobierno y docente PUCP: La ruta de investigación que se construyó en la CVR.
- **Iris Jave**, investigadora del IDEHPUCP.
- **Sofía Macher**, socióloga e investigadora: La recepción del informe.
- **Mónica Calderón**, jefa de la Biblioteca de Ciencias Sociales PUCP: La investigación estudiantil y docente a propósito del informe y el trabajo de la CVR.

## Auditorio de Humanidades

4:00 a  
5:30 p.m.

### **Balance desde la sociedad civil a dos décadas del Informe Final de la CVR: avances, miradas evaluativas y tareas**

Las dos décadas transcurridas desde la presentación del Informe Final de la CVR han presenciado un trabajo sostenido de la sociedad civil, en sus diversas expresiones, dirigido a la demanda de cumplimiento de recomendaciones, propuestas con ese mismo fin y acciones propias de difusión, conmemoración y de otros tipos. En esta mesa se discute principalmente tres grandes cuestiones: cuál ha sido el trabajo principal de la sociedad civil, qué obstáculos y qué receptividad han encontrado en su apelación al Estado o a actores políticos en general, y qué transformaciones ha experimentado la propia sociedad civil a partir del ejercicio de verdad y memoria de la CVR.

**Modera:** **Rosa Alayza**, docente del Departamento Académico de Ciencias Sociales de la PUCP.

- **Jennie Dador**, secretaria ejecutiva de la CNDDHH: Trayectorias de las ONG en relación con el Informe Final. Recepción, difusión, seguimiento y desarrollo de la agenda de verdad y justicia.
- **Brayam Cruz**, presidente de Nuevo Amanecer (Huachipa): Las colectividades de víctimas y su demanda de cumplimiento de recomendaciones. Logros obtenidos, obstáculos, y su relación con el Estado.
- **Mauricio Delgado Castillo**, artista visual: Las artes y la agenda de verdad y justicia. Los principales caminos de la respuesta artística al Informe Final de la CVR: ¿verdad, justicia o conmemoración?
- **Iris Jave**, investigadora del IDEHPUCP: Iniciativas sociales de conmemoración. El itinerario seguido, el desarrollo de un "discurso de memoria", las relaciones con el Estado, y los aprendizajes realizados. ¿Hay memoria más allá de las víctimas?

6:00 a  
7:30 p.m.

## Conversatorio: El rol de las iglesias en el proceso postconflicto y los desafíos de hoy

El papel pionero de las iglesias en la atención a víctimas de violaciones de derechos humanos durante el conflicto armado es resaltado en el informe de la CVR. En esta mesa se conversará sobre cuáles han sido las principales líneas de preocupación y de trabajo de las iglesias tras la presentación del informe: ¿Qué clase de trabajo se sigue haciendo con víctimas?, ¿Cómo han entendido su papel en las tareas de justicia o reconciliación? ¿en qué medida ven reflejado un discurso pastoral o evangélico en general en la cultura de la memoria?, ¿Qué rol han cumplido en la evolución de las colectividades de víctimas u otros espacios de la sociedad civil?, ¿Cómo evalúan su interacción con el Estado respecto de la agenda de verdad y justicia? y, de manera muy importante, ¿Cuál es la lectura que tienen sobre el momento actual del país y su relación con los legados de la violencia armada?

**Modera:** Silvia Cáceres, directora IBC y docente de Teología de la PUCP.

- **Cecilia Tovar**, filósofa e investigadora del Instituto Bartolomé de Las Casas.
- **Rafael Goto**, pastor de la Iglesia Metodista del Perú y periodista.
- **Miluska Rojas**, directora ejecutiva de la red Uniendo Manos Perú.
- **Fiorenza Fattorini**, misionera, experta en el ámbito pastoral y educación popular con comunidades cristianas y organizaciones populares.

**Viernes 01 de septiembre**

 Auditorio de Humanidades

 Auditorio de Humanidades

4:00 a  
5:30 p.m.

## Mesa sobre las dos décadas de posconflicto: una visión desde las regiones más afectadas

Si bien el conflicto armado alcanzó una expansión de escala nacional, fueron unas cuantas regiones las más gravemente impactadas y las que concentran el mayor número de víctimas de crímenes y violaciones de derechos humanos. En esta mesa se considerará, en primer lugar, cuáles fueron los impactos o efectos de posguerra más gravitantes en algunas de esas regiones, y, en segundo lugar, qué transformaciones ha habido en estas dos décadas como respuesta a lo señalado por la CVR, o, en su defecto, qué permanencias o inercias sirven para entender la crisis sociopolítica actual.

**Modera:** Mario Cépeda, antropólogo y docente PUCP.

- **Nelson Pereyra**, historiador y docente UNSCH (Ayacucho).
- **Zulma Villa**, Abogada por la UNMSM y Asesora jurídica senior de ONAMIAP.
- **Rvd. P. Luis Zambrano**, párroco de la Iglesia Pueblo de Dios en Juliaca.

6:00 a  
7:00 p.m.

## **Conversatorio: Actualidad y vigencia del informe de la CVR. ¿Cuáles son los desafíos que nos trae en un contexto como el de ahora?**

Veinte años después del informe CVR el país se encuentra en una grave crisis sociopolítica y enfrentando graves violaciones de derechos humanos. Esa situación obliga a preguntarse en qué medida el diagnóstico realizado por la CVR sobre los factores que posibilitaron el conflicto armado, y sus secuelas, sirve también para entender críticamente la crisis actual. Desde esa óptica en esta mesa se discute sobre la "vigencia" del informe final desde el punto de vista de la agenda de verdad y justicia pendiente, y también desde la perspectiva del diagnóstico social, político y cultural hecho entonces.

**Modera: Eduardo Vega**, decano de la Facultad de CC.SS. de la UARM y exdefensor del Pueblo

- **Javier Torres**, Asociación SER.
- **Sofía Macher**, socióloga e investigadora.
- **Augusto Castro**, filósofo y docente PUCP.
- **Patricia Salas**, socióloga y docente UNSA (Arequipa).

**LINK DE INSCRIPCIONES**

